



mi mundo

Número 9

Emprendedores

Vamos a Puerto Plata

Líderes de la comunidad



Bienvenidos a la novena revista de MI MUNDO, el resultado de nuestro campamento de periodismo que tuvo lugar en DREAM Project y en el que participó un grupo de estudiantes con mucho talento. Con sus artículos quieren compartir información interesante sobre su comunidad. ¡Esperemos que los disfruten!

Este es **mimundo** ¡y el suyo también!

NUESTRO EQUIPO EDITORIAL



Brendaly Trinidad



Daniela A. Castillo



Emely Mercedes



Esmael de Jesús



Gabriel Herrera



Griscairy Recio Flete



Hanna Brown



Janna C. Morales



Jasel D. Juma



Juan Carlos Milanes



Kendy Herrera



Luz Siannis



Mareline Sosa



Nathalia Álvarez



Ruth Rodríguez



Saire Marine



Samantha King



Smalant de Jesús



Suldaireny Valdez



Virianny Balbuena



Wilkins Peña



Yuleisi Pérez

Un agradecimiento especial a Jennifer A. Sosa Martínez y Rosmerys Agüero Clase, encargadas del campamento MI MUNDO, y a Katherine Jinyi Li y Gracchus Babeuf Fenelon, colaboradores y guías voluntarios.

DREAM PROJECT Desde 2001, nuestra organización ofrece a miles de niños y jóvenes de la República Dominicana muchas oportunidades y maneras divertidas e innovadoras de aprender, como esta revista. DREAM ha conseguido que la lectura sea parte de la vida de muchos jóvenes y sus familias en más de 20 comunidades mediante el acceso a libros y actividades que promueven el amor por el aprendizaje y ayudan a entender el mundo que nos rodea. Con nuestras bibliotecas escolares y comunitarias y nuestros programas educativos interactivos queremos seguir haciendo que la lectura sea parte de todos nosotros.

www.dominicandream.org

Para más información sobre la revista, escriba a mimundo@dominicandream.org

A woman on the left and a man on the right are standing in front of a large sign. The sign features a blue crescent moon logo, the word 'DREAM' in orange, and 'en charlie' in blue. There are also small colorful icons of a yellow and green cross-like shape.

DREAM en charlie

¡Un lugar seguro para aprender, divertirse y hacer deporte!

DREAM Project comenzó su alianza con **Charlie Foundation**, conocida como **DREAM en Charlie**, en marzo de 2022 con el propósito de ofrecer a los niños de la comunidad de la Ciénaga clases de baloncesto, tenis y voleibol, además de inglés, francés y alfabetización. En el campamento de verano, niños de 7 a 13 años aprovechan un programa de “ciencias divertidas”.

“Esta fundación se enfoca en ayudar a los niños en la alfabetización y el aprendizaje de idiomas extranjeros”, explicó Isaias Sánchez Bencosme, el director del campamento de verano. “Me siento muy feliz de que los jóvenes de hoy en día se interesen en conocer más sobre la importancia de su comunidad”.

“El impacto que DREAM en Charlie y sus estudiantes ha tenido en mí es algo que recordaré toda la vida”, dijo Elianis Usera, una estudiante universitaria de 21 años que vino de los Estados Unidos para trabajar en el campamento de verano como voluntaria. Elianis, de origen dominicano, aspira a ser maestra o psicóloga escolar.

por Virianny Balbuena, Griscairy Recio Flete y Gabriel Herrera fotos de Alexander Mella



“El deporte abre muchas puertas, al aprender e intercambiar con otros atletas”, expresó Juan Carlos Derozin de 17 años, instructor de tenis que comenzó a tomar clases de tenis a Charlie Foundation cuando tenía apenas 7 años.

Juan Carlos, como varios voluntarios e instructores de DREAM en Charlie, es nativo de la comunidad de La Ciénaga y creció con los cursos que ofrecen en el local. DREAM en Charlie también cuenta con voluntarios extranjeros.



Playa Alicia

Una playa que no existía

por Hanna Brown y Saire Marine
foto de Hailen García

Playa Alicia está ubicada cerca de Sosúa, en la provincia de Puerto Plata. Esta playa se creó en 2003 gracias a una corriente submarina que lentamente arrastró gran cantidad de arena hasta formar la playa tranquila y de aguas cristalinas que hoy conocemos.

Antes del fenómeno natural, era una zona rocosa donde muchas empresas y negocios locales depositaban sus desperdicios y alimentaban así a los tiburones que merodeaban la zona, haciendo imposible que la gente se bañara en el océano.

En la actualidad, en Playa Alicia, la gente puede practicar deportes como el surf, voleibol, snorkel y buceo.



RÍO CAMÚ PLAYA DE CANGREJO

EN **PELIGRO** DE CONTAMINACIÓN

El **Río Camú**, años atrás, era uno de los mejores ríos de la comunidad de Montellano, ubicada en la provincia de Puerto Plata. Este río atraviesa el municipio de Montellano y llega a la Playa de Cangrejo. El agua de este río es salada al estar conectado con la playa por un arroyo. Con el paso de los años, el río ha sufrido una gran decadencia.

Actualmente el río se ha recuperado mucho, pero no en su totalidad.

“El río era muy caudaloso. Se deterioró por la deforestación y la contaminación por parte de las personas”, aclaró Andrés Martínez Tavera, apodado Jorgito, encargado de la Oficina Catastral.

Las autoridades de Montellano no se están quedando de brazos cruzados. Están tratando de disminuir la contaminación, concientizando a la comunidad de no desechar la basura al río.

“Estamos tomando medidas muy drásticas para aquellas personas que tiren basura al río”, dijo Jorgito. Las autoridades dan charlas sobre el daño causado al río y requieren un permiso para poder cortar árboles.

por Suldaireny Valdez y Gabriel Herrera

foto de Hailen García

La **Playa de Cangrejo** es uno de los lugares más afectados por la contaminación del río Camú.

La Playa de Cangrejo es un lugar hermoso para pasar el día con la familia y disfrutar del aire fresco, el retumbar de las olas y el sol brillante. Aquí, con un círculo de piedras, palos y carbón, podemos formar una hoguera y cocinar un rico sancocho o hacer una parrillada. Esperando la comida, nos bañamos en las olas o jugamos pelota, voleibol o fútbol. A cada paso en la arena, oímos bachata, reggaetón, merengue, dembow, canciones de amargue – de todo. Sin embargo, debido a la basura que está contaminando el río Camú, la Playa de Cangrejo tiene menos visitantes. Ahora, en la arena a lo largo de las costas, se ven refrescos, botellas, ropa, restos de comida, bolsas plásticas y todo tipo de basura.

**¡Todos
podemos
ayudar a evitar la
contaminación!**



LUISA MARÍA GUZMÁN

por Wilkins Aldenis y Griscairy Recio Flete
foto de Alexander Mella

Luisa María Guzmán trabaja desde los 18 años. En 2020, abrió su negocio, Luisa Nails Center, en el Callejón de la Loma de Cabarete. Este negocio se dedica a hacer uñas acrílicas, pedicuras y manicuras entre otras cosas.

Luisa María además es estudiante de derecho de la universidad Utesa en la provincia de Puerto Plata. Esto no le ha impedido hacer su trabajo, más bien, lo usa como motivo de superación.



¿Qué es lo que más te gusta de tu trabajo?

¡Ay, Dios mío, todo! Es lindo poder decorar. Me gusta el proceso.

¿Dónde aprendiste a hacerlo?

Aprendí con mi tía. Luego tomé unos talleres en Santiago y Puerto Plata.

¿Qué es lo más difícil para que un negocio prospere?

Lo más difícil es dedicarle tiempo. Hay veces que una no quiere estar aquí, pero debe de tener disciplina. No es fácil estar aquí todos los días.

“Desde mi experiencia, este negocio deja muchos beneficios, incluso más que una carrera universitaria. Sin embargo, no les estoy exhortando a que dejen de estudiar. Más bien póngase a estudiar mucho. Esfuércense por lo que quieren”.

JOSÉ ALEXANDER MERCADO

ROMPE CON LOS PARADIGMAS SOCIALES

por Nathalia Álvarez, Ruth Rodríguez y Mareline Sosa
foto de Hailen García

José Alexander Mercado Gómez es profesor de danza contemporánea en el Liceo Geovanny Oller Mena, donde crea y enseña coreografías a diferentes grupos de alumnos.

José inició su carrera a la edad de 9 años cuando bailaba en la calle con un grupo de amigos, hasta que un día una persona los vio bailar y les invitó a conocer más acerca del arte de la danza.

Desde pequeño, José siempre ha sido una persona soñadora que logra todo lo se propone. Gracias a su positivismo y a su dedicación, se siente feliz y orgulloso de ser profesor de danza en el liceo.



“Llegué hasta aquí gracias al apoyo de mi familia, que nunca me dejó solo. Mi familia siempre estuvo ahí diciéndome ‘tú puedes, lo lograrás’. Hoy me siento orgulloso de mí mismo, ya que nunca me dejé caer”, expresó José.

“Lo que más me gusta de mi carrera es ver cómo los estudiantes se esfuerzan en lograr lo que quieren para cada día ser mejores”.

Nuestra sociedad impone un gran número de tabúes que sufren los jóvenes, especialmente aquellos que quieren abrirse camino en el mundo del arte. Cuando de arte se trata, en nuestro país hay muy pocas puertas abiertas. Por suerte, el liceo Geovanny Oller Mena ofrece una gran oportunidad a los jóvenes que buscan capacitarse en la danza y otras ramas del arte.

¿Y tú?
¿Te atreverías
a ser maestro
de danza?

RONNY BRITO

LA VOZ DE QUIEN NO TIENE

por Luz Siannis, Smalent de Jesús, Kendy Herrera y Saire Marine

foto de Alexander Mella

El Canal 12 de televisión, con sede en la región de Puerto Plata, ayuda a mostrar las necesidades del pueblo y a luchar por un cambio positivo en la comunidad.

El Canal 12 está disponible en 14 provincias del país. Los programas se televisan desde las 7 AM hasta las 11 PM.

La producción se realiza en un estudio de grabación que incluye una pantalla de color verde, cámaras de 1080p 60fps y una oficina “máster” para editar las grabaciones. El editor es el encargado de eliminar cualquier error que vea en la cámara.

El canal cuenta con programas variados como cristianismo, noticias y deportes.

“La mayoría de los residentes de esta comunidad, La Unión, ve programas de religión”, expresó Ronny Brito, el director del Canal 12.

Ronny empezó su carrera en la televisión a muy temprana edad, donde su primer programa trataba de deportes extremos, enfocado en motocross.

“Es bueno ir escalón por escalón para aprender a cada paso y no ir aceleradamente en un elevador”, dijo el director Ronny para referirse a su trayecto profesional con una gran sonrisa.

“Necesitamos más jóvenes presentadores en la televisión para dar vida al canal y motivar a otros”.





DENNY MARMOLEJOS

“EL FUERTE” DE LA KALLE 96.3

por Jasel Juma, Juan Carlos Milanes y Suldairens Valdez
foto de Alexander Mella

Denny Marmolejos, “El Fuerte”, despierta el corazón de las personas de Puerto Plata todas las mañanas desde La Kalle 96.3, una emisora de radio dirigida mayormente a los jóvenes que difunde lo mejor de la música urbana, con espacios en los géneros más escuchados en el Caribe. También cuenta con espacios de publicidad y noticias nacionales.

Denny se crió en el municipio de Montellano y, antes de alcanzar su sueño, realizó muchos trabajos como animador en un parque acuático, vendedor turístico, cajero y representante de turismo en el aeropuerto, hasta que un día recibió una llamada que le cambió la vida para siempre del equipo de Telemicro, la cadena de televisión que dirige la emisora La Kalle.

“Yo pensaba que era relajó”, expresó Denny, porque sus amigos lo bromeaban haciéndole llamadas ofreciéndole trabajo. Él aceptó el encuentro y así comenzó su carrera en la radio.

“Nunca esperes las oportunidades sentado, trata de salir a buscarlas”, dijo Denny. “Las oportunidades las aprovechamos quienes estamos preparados”.



Lo que más disfruta Denny de su trabajo es el horario, el espacio cómodo, la cercanía de la empresa, la comunicación y el impacto que tiene con el público. Incluso una vez, mientras estaba en vivo durante su segmento, La Palabra del Día, recibió una llamada de una joven que tenía planes de quitarse la vida y se había comunicado con la emisora en busca de ayuda. Denny rápidamente llamó a su secretaria para mediar la situación y calmar a la joven. Tiempo después, esta visitó la emisora agradecida con el equipo por ayudarla a superar esta situación.

“Ver la satisfacción de ser una persona que vengo de abajo y poder contribuir incluso a salvar vidas me llena de mucho orgullo”.

“Muchos me decían que una persona de campo no tendría futuro en la radio”.

Visita el Paseo de Doña Blanca

por Daniela Castillo, Griscairy Recio Flete, Virianny Balbuena y Wilkins Peña

El Paseo de Doña Blanca tiene una historia de más de 120 años. En 1898, Isidoro Rainieri y Bianca Franceschini llegaron a Puerto Plata desde Italia y, al darse cuenta de que hacía falta un hotel para atender a los viajeros, decidieron fundar el hospedaje del comercio, al que luego le cambiaron el nombre por Hotel Europa. Este callejón lleva el nombre de Paseo de Doña Blanca en homenaje a esta mujer emprendedora.

“Me siento orgullosa porque vienen personas de otros países a conocer mi país y Puerto Plata”, dijo Franchely Martineo, la encargada de seguridad del local que se encuentra a la entrada del paseo. “Los turistas son buenos y demuestran su gratitud.”



Toma fotos en la calle de las sombrillas

por Samantha King y Brendaly Trinidad

Imagina caminar por las calles del centro histórico de Puerto Plata y de repente ver muchas sombrillas de colores en el aire, con diferentes tipos de casetas.

En la famosa Calle de las Sombrillas, uno puede observar cómo los turistas se inspiran y se toman fotos creativas, probar helados caseros, escuchar una diversidad de idiomas, explorar bares, restaurantes, tiendas de ropas y café de especialidad.



Puerto Plata!

Sube al teleférico

por Gabriel Herrera

fotos de Alexander Mella

La Loma Isabel de Torres es una montaña que se encuentra a 793 metros de altura sobre las verdes colinas de la ciudad de Puerto Plata, donde se encuentra una de las grandes atracciones turísticas de la República Dominicana conocida como el teleférico de Puerto Plata. El teleférico fue construido en 1971 con la finalidad de ayudar a movilizar maquinarias o equipos destinados a la construcción del mismo. Fue el primer teleférico del Caribe.

El teleférico nos brinda un gran valor como país, por su belleza natural y nos ayuda a conocer un poco sobre la flora y fauna de la República Dominicana.

Una vez que llegas a la Loma Isabel de Torres, encontrarás diversas áreas para disfrutar en familia como el Cristo Redentor, la cueva, una piscina natural, áreas verdes, restaurante y ventas de artículos dominicanos. ¡Y lo mejor de todo es que circula durante todo el año!



Helados artesanales

por Jasel Juma, Janna Concepción Morales y Smalent de Jesús
fotos de Alexander Mella

El helado es un jugo congelado fácil de hacer y perfecto para una tarde calurosa.

INGREDIENTES

- Concentrado de frambuesa o tu sabor favorito
- Jugo de limón
- Azúcar a tu gusto
- Agua
- Funditas de helado



Paso 1:

Vierte agua en un recipiente y agrega jugo de limón, azúcar y concentrado de frambuesa. Remueve bien.

Paso 2:

Llena las funditas de helado con la mezcla y amárralas.

Paso 3:

Pon las funditas en el congelador hasta que estén totalmente congeladas.



OPINIÓN

por Smalent de Jesús
fotos de Hailen García

El chisme oprime

¿Alguna vez has recibido insultos y chismes en tu comunidad?

Los chismes generan desconfianza entre las personas, conflictos, peleas, rencores y, muchas veces, odio.

Ignorar las críticas me ha servido de mucho, ya que esas personas han dejado de insultarme. Con el apoyo de mis padres, he aprendido que no me debo dejar llevar de los mitos que se hablan de mí.

Nunca caigas por algún insulto o chisme.

**Tú sabes quién eres
y lo que quieres.**



¡Di NO al bullying!

El bullying se ha convertido en un fenómeno en las escuelas y ha llegado a provocar la muerte de niños y adolescentes. Hay niños que se sienten con superioridad ante los demás y quieren opacar al resto mediante insultos, maltratos, amenazas y apodosos de mal gusto. Esto ocasiona graves problemas psicológicos en los jóvenes con autoestima baja.

Muchos centros educativos, como DREAM Project han tomado la iniciativa de decirle “No al bullying” y ofrecen charlas a sus estudiantes sobre las consecuencias del bullying. Gracias a estas iniciativas se ha logrado salvar la vida de muchos niños y adolescentes.

Dile no al bullying. Esto es un asunto de todos.



IMPACTO SOCIOECONÓMICO DEL AEROPUERTO GREGORIO LUPERÓN

por Nathalia Alvarez, Hanna Brown y Emely Mercedes

fotos de Alexander Mella



El aeropuerto Gregorio Luperón fue construido en el año 1979 y recibió el nombre del antiguo militar y presidente, también nativo de Puerto Plata, debido al gran aporte que este hizo a nuestro país.

Al aeropuerto de Puerto Plata llegan unas 1,500 personas diariamente. Según datos del Banco Central, el sector de turismo aportó un 25 por ciento de las divisas de la economía dominicana en el año 2021.

El impacto socioeconómico del aeropuerto Gregorio Luperón es muy importante, ya que no solo recibe a los turistas que llenan nuestros hoteles y a los dominicanos que viven fuera del país, sino que también ofrece un gran número de empleos a personas de las comunidades de Sosúa, Montellano y Puerto Plata.

“Los aeropuertos, realmente, son de gran impacto en nuestro país al recibir a todos esos turistas que vienen a disfrutar de nuestra cultura”, expresó Yolanda Martínez Capallán, coordinadora de gestión humana del aeropuerto Gregorio Luperón. “Me atrevería a decir que 99 por ciento de las personas que vienen a nuestra isla lo hacen por vía aérea”.



JARDÍN BOTÁNICO DE SANTIAGO

por Suldaireny Valdez y Luz Siannis

fotos de Alexander Mella

El Jardín Botánico Prof. Eugenio de Jesús Marcano, ubicado en la provincia de Santiago, abrió sus puertas el 23 de abril del 2018. Este espacio pasó de ser un terreno vacío a convertirse en una de las áreas verdes del país. Actualmente mide 650,000 metros cuadrados y lleva más de 10 años en desarrollo.

En el 2010, se inició la planeación del terreno, Tuvieron que desalojar a muchas personas y ofrecerles una gran cantidad de dinero. En este terreno tenían planeado construir una universidad.

El jardín se presta a que los estudiantes de distintas universidades y escuelas puedan realizar sus pasantías. En el jardín se pueden hacer voluntariados siempre y cuando se cumplan con los requisitos requeridos para aportar un granito de arena a este proyecto.



El jardín se dedica a la investigación de nuevas especies, conservación de la naturaleza y la preservación de la flora y fauna.



La revista MI MUNDO quiere dar las gracias a sus patrocinadores:



BEACHWOLD
RESIDENTIAL



VELERO
BEACH RESORT

(809) 935 8368 • (809) 967 7281
jojimtourtransport@gmail.com
Website- www.jojimtours.com



**Ace, Jennifer
and Coco**



DREAM project

¡Ven a conocernos!

Visita **DREAM Center**, en el Callejón de la Loma de Cabarete, para conocer a nuestro equipo y descubrir todos los programas increíbles que ofrecemos.

¿Eres estudiante y te gusta escribir?

¡Tenemos el campamento de periodismo perfecto para ti!
¡Te esperamos!

Come see us!

Visit **DREAM Center** in Callejón de la Loma, in Cabarete, to meet our team and learn all about our amazing programs!

Si desea más información **For more information**
mimundo@dominicandream.org